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“告急！告急！这些防洪堤
如果不及时抢险，就会造成整个
英红镇 6 条村都被淹……”4 日，
清远英德市英红镇收到防洪堤

“告急”的讯息，当地组织党员干
部等联合驻地武警共 300 余人
紧急出动，经过 8 个小时连续奋
战，堆积沙包 1.6 万余个，筑堤
300 多米，使水头、新岭、锦田、
星光等 6 条村免受水患，险情得
到有效控制。

英红镇水头、新岭、锦田、星
光等村因前期连日暴雨，出现防
洪堤部分损坏情况。其中，新岭
村上刘护岸防洪堤坍塌损坏 2
处，涉及 320 多米，若不及时处
理，一旦洪峰过境，很可能会导
致水头、新岭、锦田、星光等村
3000 余名群众受淹、受灾。

危急关头，英德市英红镇迅
速组织调度各镇属部门干部职
工分为 8 组，50 余人下沉一线，
成立临时防汛救灾应急工作队，
轮班参战，确保闸口安全。4 日
12 时，英红镇组织出动镇村干
部等联合驻地武警共 300 余人
次，经过 8 个小时的连续奋战，
堆 积 沙 包 16000 多 个 ，运 土 石
150 吨，在新岭、水头、锦田、星
光村一带分别筑起 1 条长约 320
米和 3 条长约 20 米的抗洪“生命
坝”。

与此同时，英红镇还通过村
村响、社交网络等渠道及时发布
预警信息，驻村（社区）工作团队
加强巡查值守，收集灾情信息，参
与警示封控、道路抢修疏通、抢险
救援等工作。

羊城晚报讯 记者张文，通
讯员赖金艳、徐颖、陈志佳报道：
受台风“暹芭”减弱后的环流与
西南季风共同影响，韶关连日
来普降大雨。4 日 16 时至 5 日
16 时，韶关全市平均降雨量为
68.9 毫米，新丰县丰城街道鲁
古河录得 284.1 毫米的全市最
大雨量。

进入汛期以来，新丰县连续
遭受强降雨。5日 6时 30分，新
丰县三防指挥部将防汛应急响
应提升为Ⅱ级，并要求全县各级
各门加强水利调度，提高安全度
汛能力，重点做好危险区域人员
特别是特殊群体人员转移避险
工作。

5 日 7 时，翁源县启动防汛
Ⅳ级应急响应，11时 30 分将防
汛Ⅳ级应急响应提升至Ⅱ级，全
县上下闻“汛”而动，党员干部第
一时间奔赴现场，迅速组织危险
区域人员转移避让。武警韶关
支队和翁源县消防救援大队、应
急救援队、公安民警、镇村干部
等全力投入抢险救灾，截至5日
14时安全转移群众3202人。

连续大雨造成始兴县部分
乡镇出现山体滑坡、泥石流、桥
梁漫水、道路交通中断、多处村
庄水浸。灾情发生后，当地各
乡镇全员在岗，应急救援队伍
前置，排查安全隐患，转移安置
低洼地区群众。在深渡水瑶族

乡禾花塘村，急速上涨的清化河
水即将漫过唯一的进村桥梁，应
急救援队伍和党员干部迅速集
结，摸排村民人数，提前做好转
移准备。随后当地又组织力量，
在距河道十几米处用沙包为禾
花塘村筑起一条“堤坝”，防止
河水倒灌。

三防部门公布的数据显示，
截至5日16时，韶关全市共6个
水文站超警戒，其中滃江支流贵
东水水口站超警戒2.21米、北江
乌石站超警戒1.82米，其他4个
均为 1 米以下；全市 14 宗大中
型水库超汛限，其中乐昌峡超汛
限 6.1 米、南水水库超汛限 3.53
米，其他 12宗均超 2米以下；全
市共有 106 宗小型水库超汛限
水位。

3日至5日17时，韶关市10
个县（市、区）58 个镇（街）不同
程度受灾。据不完全统计，全市
受灾人口60107人，受灾农作物
21639.5 亩，累计转移 17336 人，
集中安置 1007 人，解救围困群
众 163 人，倒塌房屋 100 间，道
路塌方196处，道路中断45条，
水利工程损毁 60 处，直接经济
损失6863.52万元。全市未接报
因灾人员伤亡情况。

气象部门预计，6 日至 7 日
韶关市仍有局地大雨或暴雨，8
日降雨明显减弱，9日起转晴热
高温天气。

“蔬菜保险还是个新鲜事，
没想到出险之后理赔速度这么
快。多亏买了农险，将我的损
失降到了最低，真是给我吃了
一颗定心丸。”7 月 3 日傍晚，茂
名电白区的农户曾先生收到了
平安农险赔付的 4.32 万元，这让
面临农业经济损失的他终于心
情舒展。

7 月 2 日，台风“暹芭”正面
侵袭茂名。受台风影响，电白
全域出现大风及强降雨天气，
沿海海堤多处受损。曾先生种
植了 168 亩露天蔬菜，台风过境
导致 80 亩蔬菜受损，直接经济
损失约 9 万元。随后，曾先生打
电话向平安农险报案，说明了
种植蔬菜大面积受损的情况。

接到报案后，平安农险查
勘员朱伟强冒着风雨，于 2 日 18
时赶到了受灾现场，利用“理赔
好帮手”平台，线上快速定损，
开通理赔绿色通道，对确属保
险责任范围内的损失。仅用了
24 小时，曾先生便收到了平安

农险支付的赔付金。
今年以来，“龙舟水”和台

风 给 农 业 生 产 带 来 了 不 利 影
响，水稻、蔬菜、香蕉、荔枝、龙
眼 等 作 物 损 失 严 重 。 像 曾 先
生这样遭受损失农户众多，广
东 相 关 部 门 出 台 农 业 保 险 政
策 性 ，各 大 保 险 公 司 积 极 应
对 、快 速 理 赔 ，为 广 大 农 户 撑
起了保护伞。

在湛江吴川市地区，农户
凌先生的水稻出现大面积倒伏
情况。中国太保产险湛江中支
迅速完成定损工作，于当日向
凌 先 生 支 付 保 险 赔 款 15 万 余
元。“当我还在担忧这次台风带
来的损失时，太保产险的理赔
专员就主动联系我们，冒着风
雨上门查勘，为我们第一时间
进行了赔付，我们继续种粮的
信心又来了。”水稻种植户凌先
生如是说。

记者还从人保财险广东分
公司获悉，在台风来临之前，该
公司根据气象信息制作 H5 海

报等发布灾害预警，动员各地
市分公司员工转发灾前预警宣
传，提醒客户做好相应的防灾
防损措施。同时，通过无人机
航拍技术，寻找各类在建工程
和农户的风险点，通过拍照、录
像 全 景 全 方 位 记 录 灾 前 风 险
点与黑点，帮助施工单位和农
户 对 可 能 存 在 的 风 险 及 时 规
避。在台风、暴雨引发大面积
水稻和荔枝受损后，人保财险
阳 江 市 分 公 司 及 时 调 配 人 力
和物资协助农户采摘荔枝，同
时 组 织 各 经 营 单 位 助 力 水 稻
收割工作，获得农户高度认可
和称赞。

根据广东保险行业协会统
计，截至 7 月 4 日 10 时，各保险
公司累计接到报案 13336 件，报
损金额 5.56 亿元，其中，农险报
损 2.88 亿 元 ，车 险 报 损 8888.13
万元，企财险报损 6097.52 万元，
工程险报损 4202.15 万元，目前，
各项定损理赔工作正在加紧推
进中。

农企收湿稻 保险速理赔
“暹芭”余威尚在！

韶关6个水文站
超警戒水位

羊城晚报记者 全良波 詹翔闵 戴灵敏

党员干部联合武警
筑牢抗洪“生命坝”

“蔬菜保险给我吃了一颗定心丸”
广东保险业开通理赔绿色通道，为受灾农户快速理赔

安全度汛防洪科学

农企高于市场价回收稻谷、加紧烘干稻谷回仓、金
融机构前往现场勘察赔付……台风“暹芭”过后，粤西
大地处处可见救灾复产的忙碌身影。5日，记者走访湛
江、茂名、阳江了解到，三市已推出多种救灾复产措施，
尽力降低气象灾害造成的农业损失，增强农业市场信
心，为全年粮食丰收打下坚实的基础。

羊城晚报讯 记者郑明达、
通讯员深卫信报道：医生抢救
要尊重病人“生前预嘱”、护士
也能开处方、中西医可以“跨
界”注册、医疗机构检查检验结
果互认……日前，深圳市七届
人大常委会第十次会议表决通
过《深圳经济特区医疗条例》修
订稿（下称“修订条例”），多项
规定属全国首创。

《深圳经济特区医疗条例》
自 2017 年 1 月 1 日起施行，系
全国首部地方性医疗法规，五
年后的这次修订被称为 2.0 版
本 ，将 于 2023 年 1 月 1 日 施
行。7月 5日，深圳市人大召开
法规解读会，对修订条例进行
了解读。

明确规定“生前预嘱”方式

修订条例对于“生前预嘱”
设置了专门规定。根据第七十
八条规定，收到患者或者其近
亲属提供具备下列条件的患者
生前预嘱的，医疗机构在患者
不可治愈的伤病末期或者临终
时实施医疗措施，应当尊重患
者生前预嘱的意思表示：有采
取或者不采取插管、心肺复苏
等创伤性抢救措施，使用或者
不使用生命支持系统，进行或
者不进行原发疾病的延续性治
疗等。

对于该项内容，深圳市人
大常委会法工委副主任林正茂
解 释 称 ，有 三 个 要 点 值 得 注
意。第一，规定特别强调“患者
不可治愈的伤病末期或者临终
时”，这是医学判断，不是自己

认为或者别人认为，而是由医
疗机构作出的医学判断。第
二，是否采取医疗措施，并不是
不采取医疗措施，其实际上是
限于采取或者不采取插管、心
脏复苏这种创伤性抢救措施，
使用或者不使用生命支持系
统，进行或者不进行原发疾病
的延续性治疗等。第三，对于
患者的“生前预嘱”，医疗机构
应当予以尊重，不等于一定要
按照“生前预嘱”来执行，因为
患者可能会对“生前预嘱”进行
反悔，这时撤回原先的决定也
是尊重他的意思。“最终决定权
还是要依法取得患者或者其近
亲属意见。”林正茂强调。

关于患者“生前预嘱”意愿
的真实性，深圳卫健委相关负
责人表示，修订条例对“生前预
嘱”的形式和方式都作出了明
确要求。内容上，必须要有真
实的意思表示；形式上，要求有
公证或者经两名以上见证人见
证，见证人不能是参与治疗的
医疗卫生人员；其次，要求以书
面或者录音录像的方式，有患
者签名以及注明时间等，来确
保患者意愿的真实性。

医疗机构检验结果互认

除了备受关注的“生前预
嘱”等话题，修订条例还针对中
西医“跨界”注册、医疗结构检
查检验结果互认等内容进行了
规定。

修订条例在全国首开先
河，通过变通医师法、医师执业
注册管理办法相关规定，适当

扩大了医师注册的执业范围，
允许取得中医类医师资格证书
的临床医师申请增加注册中医
类别专业作为执业范围；允许
取得临床类医师资格证书的中
医医师申请增加注册临床类别
专业作为执业范围。

近 年 来 ，“ 专 科 护 士 ”兴
起。他们有某一方面的独立专
长 ，可 以 像 医 生 一 样 独 立 出
诊。但是，他们没有“处方权”，
出门诊时需找医生给病人开处
方。修订条例在全国率先赋予
护士一定的处方权。根据修订
条例第六十四条规定，取得专
科护士证书的护士，可以在护
理专科门诊或者社区健康服务
机构开展下列执业活动：开具
检查申请单、治疗申请单等；开
具外用类药品。

为维护患者合法权利，修
订条例还提出，医疗机构应当
通过市卫生健康信息化平台共
享医学检验检查结果，对属于
互认范围的医学检验检查结
果，且能提供规范完整的检验
检查报告和相应影像资料的，
在疾病周期性变化规律时间范
围内，经执业医师评估应当予
以互认，不得重复检验检查。

今年3月 1日起，由国家卫
健委等四部门联合印发的《医
疗机构检查检验结果互认管理
办法》开始实施。深圳此次出
台修订条例，意味着深圳落实
医疗机构检查检验结果互认有
了立法保障。以往每换一家医
院就要重复再做一次检查，这
种极大困扰患者的问题将得到
更有力的解决。

羊城晚报记者 张文 通讯员 黄振生 苏思慧 王小卡

羊城晚报记者 程行欢

清远
英德

在湛江吴川市，东农实业有
限公司的稻谷烘干车间灯火通
明，工人们正在忙碌着操作 6 台
烘干机，不间断地烘干农户送来
的一批批稻谷。

“价格公道还足称，大家愿意
把稻谷往这儿拉。”农户陈叔家里
种植了数十亩水稻，在台风来临
时，部分成熟的水稻被浸，一直担
心这些水稻卖不出，东农公司愿
意回收湿稻解决了陈叔的心头
事，“有他们公司支持，我还会参
与种植晚稻”。

记者走访了解到，和陈叔情
况类似的农民还有很多，不少农
户对东农公司回收湿稻很是感

激。台风来临前至今，东农公司
以高于市场价的价格收购稻谷，5
日的收购价达1.37元/斤（当日市
场价为 1.33 元/斤）。至今，该公
司收购稻谷已耗资近500万元。

“就算公司亏本，也要保证农
民利益不受损。”该公司负责人林
家如说，数十亩水稻是农户的命
根，要保护好他们的利益，才能让
他们有信心种植晚稻。目前，很多
农户已经向东农公司订购了种子，
将带动农户种植晚稻超过1万亩。

在湛江，类似东农公司的农
企数不胜数。这些爱心企业的积
极措施，增强了农户的信心，凝聚
起救灾复产的巨大力量。

回收湿稻寄望晚稻

加紧烘干颗粒归仓

5 日，在茂名市电白区那霍
镇，一场水稻抢收工作正在争分
夺秒地开展。稻田里，暴雨蓄满
的水已经退去，但有部分水稻倒
伏，农户正在抓紧收割，尽量把损
失降到最小。

茂名市电白区农业农村局副
局长黎华勇说，水稻被风吹倒，稻
穗浸泡在水里久了就会发芽导致
绝收，适合收割的水稻需抓紧收
割，并且尽快晾晒干，颗粒归仓。

当前，广东正全力调度烘干
企业加班加点满负荷工作，推进

“机收减损”和代烘干社会化服
务。电白区快速响应，紧急调度
全区范围内具备烘干能力的企业

及合作社，24 小时不间断作业。
据统计，电白目前共有19套烘干
机，平均一天能烘干290吨稻谷。

“我们以服务群众为主，将尽
可能帮群众挽回损失。”电白福禄
康家庭农场相关负责人何永英
说，农场配备的一套烘干机为所
有农户提供服务，该烘干机容量
为 10 吨，烘干一批需要一天一
夜。为了提高效率，何永英将烘
干机温度调高，设定每 5 小时一
批进行快速烘干。

目前，茂名全市日烘干能力
约为927吨。截至7月4日，电白
在台风抢收期间，已烘干稻谷
210吨。

迅速赔付组织生产

为帮助受灾企业、农户快速
恢复生产，粤西三市督促辖内保
险业机构通过开通理赔绿色通
道、落实预赔付机制等举措，加快
农险理赔、助力恢复生产，守好

“粮袋子”的安全。
茂名电白区的农户曾先生种

植了168亩露天蔬菜，其中80亩
因台风受损，直接经济损失约 9
万元。平安农险茂名支公司接报
后，农险查勘员第一时间赶到受
灾现场，积极开通理赔绿色通
道。本着应赔尽赔、应赔快赔、就
高不就低的原则，最终确定赔付

金额4.32万元。
据统计，截至4日中午，茂名

辖区财产保险业累计接到台风受
灾农险业务报案1349宗，报损金
额 1.52 亿元，已决赔款及预付赔
款合计 5257 万元。截至 7 月 3
日，阳江保险业共接到因农业损
失报案 22117 亩，初步估损金额
1280万元。

目前，各大保险公司开通了
绿色快速理赔通道，全力开展定
损理赔工作，及时挽回农户损失，
稳定农民收入，促进农业和农村
经济的发展。

“生前预嘱”首入法规
护士也能开处方

《深圳经济特区医疗条例》修订稿多项规定全国首创

羊城晚报记者 张华

近日，“生前预嘱”写进
了《深圳经济特区医疗条
例》，如果病人立了预嘱“不
要做无谓抢救”，医院要尊重
其意愿，也就是临终是否需
要抢救患者说了算。消息一
出便引起公众的广泛讨论。

“生前预嘱”是指人们事先，也
就 是 在 健 康 或 意 识 清 楚 时 签 署
的，说明在不可治愈的伤病末期
或临终时要不要哪种医疗护理的
指示文件。此次深圳将“生前预
嘱”写进《深圳经济特区医疗条
例》，意味着深圳居民的“生前预
嘱”将受法律保护。

目前，全球很多国家都颁布了
“生前预嘱”的相关法律法规，支持
人们通过“生前预嘱”的方式，有尊

严地走完人生的最后一程。随着
“生前预嘱”的推广，近年来，我国
大众对“生前预嘱”的认知度和填
写意愿显现出一定上升趋势。据
航空总医院老年医学科的一项回
顾性统计显示，在 2018 年 1 月至
2019 年 12 月，42 例年龄大于 60 岁
的住院病死患者中，4.8%患者通
过“生前预嘱”自主选择临终救助
方式，52.4%患者放弃药物及有创
救治措施。

在广东省第二人民医院呼
吸与危重症科重症监护室，
80%住院患者年龄超过 60岁，
多数患者通过气管插管呼吸机
辅助呼吸，意识不清，表达不
清。有的患者病情恶化，对于
他们在生命最后阶段是否要用
呼吸机、进行心肺复苏抢救，常
常让家属面临艰难选择。当患
者出现意外死亡时，也更容易
产生医疗纠纷。

“我记得有一名 82岁的慢
阻肺患者反复住院，每次抢救
不得不进行气管插管。在第四
次到医院抢救时，由于其全身
多器官衰竭无法逆转，我们认
为插管作用不大，向家属说明
了病情并明确抢救的意义不
大。”广东省第二人民医院呼
吸与危重症科副主任医师颜
文森表示，气管插管是呼吸与
危重症科常用的一项急救技
术，实施操作时会将一条管子
从口腔或鼻腔伸到气管，若患
者 尚 存 意 识 会 感 觉 非 常 痛
苦。当时患者的四个子女都表
示放弃抢救，但是患者的妻子
坚决不同意。

“当时患者妻子说，多活一
天是一天，我不能眼看着你们
不救。”颜文森表示，患者子女
们见母亲态度坚决，便决定再
次为父亲进行插管抢救，但患
者第四次插管后没几天就去世
了，如果患者签过“生前预嘱”，
那么医护人员就要尊重患者的
意愿，在患者无法表达的情况

下，由患者决定在生命的最后
阶段是否接受气管插管等具有
创伤性的抢救措施。

“生前预嘱”写进了《深圳
经济特区医疗条例》，对患者来
说，意味着他们面对临终前的
抢救有了选择权。广州市第一
人民医院老年病科护士长刘丽
兰对此深有体会。

“在患者没有自主意识决
定是否接受临终抢救时，其子
女往往过不了自己的道德观，
对究竟要不要送父母去监护室
抢救争论不休。”刘丽兰说，该
院老年病科的400张床位常年
爆满，部分是失能或老年痴呆
患者，科室里经常见到患者家
属对于是否实施临终抢救无法
达成共识的情况。

“有的老年患者在生命的
最后阶段求生欲很强。”刘丽兰
说，曾经有一位92岁的老年患
者被送去 ICU，脱管回到病房
后，他向护士袒露心声称“进
ICU 的经历很痛苦，但万幸的
是我还能活下来”。

“但也有一部分老人不想
经历这些痛苦。”刘丽兰表示，
她的父亲因心脏衰竭去世，当
时她和家人都坦然接受事实，
父亲临终前没有做过度的治
疗和抢救，“我母亲也签署了
器官捐赠及生前预嘱协议，她
对我说，如果她生命进入终末
期，插管、胸外按压都不要做，
我们家里三姐妹都尊重母亲
的意愿”。

什么是“生前预嘱”？

农民将收好的水稻运回家 张鹏飞 摄

临终前抢救“自己说了算”
网友赞赏深圳人性化决策

很多人不理解“生前预嘱”
行业盼立法保障推广效果

患者临终前无法表达意愿
抢救常常令家属医生犯难

迅速行动行动 抗灾保产保产 粤西推出多项救灾复产举措，增强农业市场信心

现状 观点

目前在我国临床上，给患者
宣传“生前预嘱”时，很多人以为
是放弃治疗，对此不理解、不认
可，不接受。“但有的时候，医生并
不会向患者透露真实病情。在患
者病情加重、意识不清后，他们就
丧失了选择机会。”广州市中大社
工服务中心的医务社工忻薇结合
自身实际工作说。

“生前预嘱”已在我国推广十
几年，此次深圳将“生前预嘱”写
进《深圳经济特区医疗条例》，迈
出了一大步。该规定受到舆论的
普遍肯定和支持，不少网友留言：

“这才是人性化的决策！”
深圳市生前预嘱推广协会

会长李瑛表示：“深圳是改革开
放的试验田，很多好的立法制度
在深圳先行先试，希望《深圳经
济特区医疗条例》明年 1 月 1 日
此项医疗条例顺利落地。”

“‘生前预嘱’立法解决了两

个问题：在医疗过程中减少不必
要的纠纷；医生和患者及家属在
作出医疗决策时也没那么艰难
了。“ 广州市第一人民医院老年
病科主任楼慧玲认为，在患者临
终前能够做到尽量无痛、不过度
治疗，让患者有尊严地离开，是一
种圆满。

但也有医学专家对此表示担
忧，他们认为，现实情况太复杂，
将“生前预嘱”立法的主观意愿是
好的，但实际执行起来可能会碰
上各种问题。正如北京生前预嘱
推广协会前会长罗峪平所说：“生
前预嘱与整个社会政治经济发展
水平以及法律政策、伦理道德、传
统文化、心理、医疗制度改革、临
床学科发展等均有极其密切的关
系。它的实践和引发的思考常常
上升到哲学层次，使我们对世界
和人生的看法经历一次又一次的
洗礼。”


